



09 69 36 05 29 n° lecteurs et abonnés (prix d'un appel local)

La rédaction de Brest

brest@letelegramme.fr

19, rue Jean-Macé

@TLGBrest

facebook.com/telegramme.brest

Tourisme

DESTINATIONS | EXPÉRIENCES | CULTURE BRETAGNE

Votre nouveau guide pour (re)découvrir la Bretagne

letelegramme.fr/tourisme

# Brest

## À l'école de la maison d'arrêt, les cours font le plein

Deuxième visite à la maison d'arrêt de Brest en six mois pour le député macroniste Didier Le Gac (Brest Rural) qui souhaitait découvrir les cours dispensés aux détenus. Une véritable école, sur fond de surpopulation carcérale chronique.



Cours d'anglais commercial pour les détenus de la maison d'arrêt. On prépare sa sortie de prison avec des cours dispensés par des enseignants de l'Éducation nationale.

Stéphane Jézéquel

● Avec un pic de 485 détenus pour 253 places en avril, la population carcérale de la maison d'arrêt de Brest peine à diminuer. Ils sont actuellement 447 hommes, femmes et mineurs dans cette prison construite en 1990, soit un taux de remplissage qui s'approche petit à petit des 200 %. La plupart du temps à deux ou trois dans des cellules de 9 m<sup>2</sup>, les détenus trouvent à s'occuper avec quelques emplois proposés dans l'enceinte de la prison ou les cours dispensés du premier niveau de lecture jusqu'au niveau BAC. Hier, le député macroniste Didier Le Gac (Brest Rural) est venu découvrir ces cours, à l'occasion de sa deuxième visite en moins de six mois à la maison d'arrêt.

### Cours mixtes

Pendant 38 semaines dans l'année, les cours sont assurés par trois titulaires expérimentés de l'Éducation nationale renforcés par une dizaine

de vacataires. Entre 100 et 120 détenus participent chaque semaine à ces cours dispensés dans une aile spécialisée du bâtiment. S'ils sont proposés en mixité, d'autres salles sont dédiées à l'enseignement dans le quartier des femmes, dont une salle à manger et une cuisine pour les sessions de préqualification en service et restauration.

« Nos élèves sont très assidus et font tout pour garder leur place dans un fort contexte de surpopulation carcérale », observe Jean Fraissinet qui, auprès de Myriam Schwarb et Sandrine Pasquet, enseigne et assure la coordination des cours dispensés en prison. Une bibliothèque gérée par deux détenus permet la mise à disposition de plus de 5 000 références régulièrement abondées par les

bibliothèques de Brest.

La maison d'arrêt de Brest est même associée, chaque année, au Goncourt des détenus où l'un de ses représentants est régulièrement appelé à rejoindre le jury final.

### Retrouver la confiance

« Ces cours préparent fondamentalement à la sortie. Ils apportent dans un premier temps la confiance souvent perdue et ouvrent de nouvelles perspectives dans son parcours de réinsertion, remarquant les enseignants. Nous sommes toujours étonnés par la motivation de nos élèves. Ils savent que c'est important pour eux ». Ils échappent aussi à la promiscuité d'une chambre de 9 m<sup>2</sup> qu'il faut partager à deux ou, de plus en plus souvent, à trois.

## Trois accidents coup sur coup à Bohars, Guilers et Bourg-Blanc

● Trois accidents se sont produits coup sur coup hier, au matin, au nord de Brest. Le premier à 5 h 30, à Bohars, rue de Penfeld. Un automobiliste a perdu le contrôle de la Mercedes, a enjambé le trottoir et est venu percuter un poteau d'éclairage public. A priori, l'automobiliste n'était pas blessé mais le véhicule a dû être enlevé par un dépanneur.

### Jeune fille blessée à Guilers

Le deuxième accident s'est produit à Guilers, à 7 h 25. Âgée de 16 ans, la pilote d'un cyclo a glissé sur la chaussée alors qu'elle était engagée dans

le rond-point de Coat Mez, sur la RD5. Présentant des douleurs à la jambe gauche, la jeune fille a été transportée par les pompiers au centre hospitalier de la Cavale Blanche à Brest.

### Voiture sur le toit à Bourg-Blanc

Enfin, un troisième accident s'est produit à 7 h 40 à Bourg-Blanc. Près du giratoire de Menez Bihan, un conducteur qui circulait sur la D13 a perdu le contrôle de son véhicule qui a fini sur le toit. Légèrement blessé, il devait lui aussi être dirigé vers l'hôpital brestoïse.

## Brest-Leverkusen en LDC : des bus pour les supporters le 23 octobre

● Une fois encore, BlaBlaCar et la société Car Bihan s'associent à l'occasion des prochains matchs du Stade Brestoïse au Roudourou, à Guingamp, lors de la Ligue des Champions. Ainsi, des lignes spéciales de cars pour ces rencontres sont proposées. Pour le match contre Bayer Leverkusen, prévu le 23 octobre à 18 h 45, deux trajets seront disponibles, avec un nombre de places pouvant évoluer en fonction du succès de l'opération.

La ligne 1 partira à 15 h 45 de la gare routière de Brest puis à 16 h 15 depuis l'aéroport de Brest-Guipavas ; la ligne 2 prendra le départ à 16 h 15 à Brest à l'arrêt Porte de Gouesnou (retour après le match).

Les tarifs : départ et arrivée à Brest (gare routière et porte de Gouesnou) - Ploudaniel (aire de covoiturage de Saint-Eloi) : 19,99 € A/R ; départ et arrivée à l'aéroport :



BlaBlaCar et Car Bihan se sont associés pour le transport des supporters du Stade Brestoïse entre Brest et Guingamp, pour les matchs de Ligue des Champions. Photo d'illustration Le Télégramme/ Nicolas Gueuch

21,99 € A/R (stationnement à l'aéroport inclus dans le billet, au parking P3).

### Pratique

Site internet, [www.blablaacar.fr](http://www.blablaacar.fr)

## Le filet anti-projections se fait attendre

● Conçue pour accueillir 253 détenus, la maison d'arrêt abrite 437 hommes et femmes en attente de jugement, effectivement condamnés pour de courtes peines ou en attente de leur transfert pour une longue durée d'incarcération. Un filet anti-projections est attendu au-dessus de la zone d'activités sportives, mais se fait attendre. « Un certain nombre de travaux ont été réalisés sur le site, mais ceux concernant ce filet sont estimés à 2,2 millions d'euros. C'est une somme importante », reconnaît le député Didier Le Gac. « Onze millions d'euros de travaux ont été réalisés dans la rénovation et la sécurisation de cette maison d'arrêt de Brest depuis 2016 », précise-t-il. Mais pourquoi un tel projet met-il autant de temps à aboutir alors qu'il

est largement demandé par le personnel, direction comprise ? « Il faut un peu repartir à zéro quand un nouveau ministre arrive et qu'un nouveau cabinet prend ses marques », reconnaît Didier Le Gac, conscient que le vote du budget arrive dans quelques semaines et qu'il ne va pas falloir traîner pour faire remonter les demandes de moyens et travaux.

### « Des livraisons tous les jours »

« Des "livraisons" par projection de téléphones portables et de produits stupéfiants ont lieu tous les jours », confirment Reynald Cochonnec pour Force ouvrière (FO) et Gaëtan Saliou pour l'Ufap Unsa Justice. « Je note vos besoins en matière de filets anti-projections, même si des travaux ont bien été réalisés contre les hélicoptères avec le remplacement des filins

qui menaçaient de se décrocher (100 000 €) ». Les syndicats déplorent un trop grand nombre de projections au-dessus des zones de promenade et de sport. « Nous réussissons à intercepter certaines de ces marchandises, mais quand elles sont larguées, elles arrivent à rejoindre très vite les cellules ».

À quand la pose de ce filet et l'activation d'un brouilleur de drone pour contrer ce redoutable et très rémunérateur trafic de drogues à l'intérieur de l'établissement ? « Si déjà le nombre de détenus était limité en établissant une liste de sport, nous éviterions un certain nombre de ces livraisons », estiment les syndicalistes qui constatent que certains drones sont téléguidés parfois d'un quartier voisin, à plusieurs centaines de mètres de la maison d'arrêt.

## État civil

### Décès

DE BREST : Marie-Paule Lazennec, 84 ans ; Martine Buannic, 64 ans ; Marie Quintin, 81 ans ; Pierre Kerléguer, 91 ans ; Yves-Marie Aballain, 84 ans ; Mareel Abjean, 81 ans ; Yvonne Madec, 79 ans ; Brice Yenoby Pambou, 57 ans ; Jocelyne Le Guen, 71 ans ; Florence Taburet, 67 ans ; Geneviève Naga, 91 ans ; Michèle Garel, 76 ans ; Jeannine Juhant, 92 ans ; Jeanne Morvan, 99 ans ; Jean-Marc Le Deun, 59 ans ; Alain Le Gléau-Colin, 85 ans ; Jean Cuffe, 92 ans ; Jean-Luc Mallejac, 66 ans ; Denise Berthelot, 88 ans ; Patricia Grossetête, 64 ans ; Marie Féon, 88 ans ; Patrick Kernéis, 67 ans ; Hugueute Lafrance, 91 ans. Isabelle Biron, 95 ans, Guilers ; Michel Rozec, 75 ans, Guilers ; Yves Kernafflen, 99 ans, Guipavas ; Andrée Courté, 88 ans, La Roche-Maurice ; Dominique Pouliquen, 62 ans, Lampaul-Guimiliau ; Michelle Daniel, 77 ans, Lampaul-Plouarzel ; Guillaume Tréguer, 89 ans, Lampaul-Plouarzel ; Yves Labous, 84 ans, Landéda ; François Kerauret, 75 ans, Landerneau ; Monique Le Guen, 85 ans, Landerneau ; François Gauthier, 95 ans, Landunvez ; Suzanne Germain, 90 ans, Le Drenneac ; Alice Morel, 89 ans, Loemaria-Plouzane ; Dominique Quintin, 59 ans, Morlaix ; Gabriel Quéré, 71 ans, Ploudaniel ; Guy Laurent, 64 ans, Plougastel-Daoulas ; Vincent Valqueart, 66 ans, Plounévez-Lochrist ; Louis Stum, 87 ans, Plouvorn ; Anne Loursoutarn, 80 ans, Roseanvel ; Philippe Lanotte, 64 ans, Saint-Renan.